
2 / 1

226717 ‐ أرغب ف الحصول عل سن مستقل وزوج يرفض ، فماذا أفعل ؟

السؤال

تزوجت منذ تسع سنوات ، ورزقت بثلاث بنات ؛ البرى ف سن السابعة ، والصغرى ف الثانية من عمرها ، ومنذ أن تزوجت

وأنا أسن مع عائلة زوج الذي يأب تزويدي بمسن منفصل عنهم ، رغم أنه مقتدر، ولقد حاولت معه طيلة ستة أعوام

التحمل أكثر من هذا. وقد تواصلت مع والدي قادرة عل رأيه ، وقد بدأ صبري بالنفاد ، ولا أظنن نه يصر علمضت ، ول

هناك ف الوطن ، فأشارا عل بسرعة العودة ، وهنا أتساءل عن من ستؤول إليه حضانة الأطفال ف حال المخالعة ؟ وهل

يمنن الذهاب إل وطن قبل الحصول عل الخلع ؟ لأنه ما عاد بوسع الموث ف هذا البيت بعيداً عن أقارب وأهل ، فما

العمل ؟ أشيروا عل عل ضوء التاب والسنة .

الإجابة المفصلة

الحمد له.

أولا :

من حقوق الزوجة عل زوجها : أن يسنها ف سن مستقل مناسب لها مع مراعاة قدرة الزوج المالية ، وليس من حق الزوج

أن يرغم زوجته عل السن مع أهله ، سواء كانت والدته ، أو أخواته ؛ بل الواجب أن يون مسنها مستقلا بها عن غيرها .

ثانيا :

النصيحة لك : أن تتريث ف الذهاب إل أهلك ، وتتحاوري مع زوجك بهدوء وسينة ، وبين له حاجتك وحاجة بناتك إل بيت

مستقل ، وأحسن التعامل معه ، ولين حل هذه المشلة ف جو من التفاهم والحرص عل مصلحة الأسرة ، بعيدا عن التوتر

والنزاعات .

وكون عل ثقة أن إحسانك لن يضيع عند اله ، وستجنين منه ثمارا نافعة ف الدنيا والآخرة بإذن اله .

ثالثا :

أما طلب الطلاق أو الخلع ، فليس حلا مناسباً لك ، خاصة مع وجود أطفال بينما ، فما ذنبهن أن يعشن بعيدين عن والدهن ،

أو عن والدتهن ؟

ثم : كيف يون حالهن ، إذا كانت الحضانة لك ، أو الحضانة له ؟!
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تأمل ذلك مليا ، وفري فيه طويلا ، بعقل وحمة ، بعيدا عن عواطف الغضب ، والملل والضجر .

فالذي ننصحك به ، ونلح عليك فيه : هو البقاء مع زوجك ، والصبر عل حاله معك ، إل أن يجعل اله لك فرجا ومخرجا ،

ولعل اله أن يشرح صدر زوجك ، لما فيه خيره ، وخير بيته .

وحاول أن لا تشرك والديك ف مشلاتك مع زوجك ، لاسيما وهما بعيدان عنك ، فأظهري لهما أن موضوعك سيحل عن

قريب بإذن اله ، وأن أوضاعك ستتحسن ، حت لا يونا قلقين عليك وعل أوضاعك.

فالنصيحة أن تتحمل وتصبري وتستمري ف محاولة إقناع زوجك بأهمية السن المستقل ، واعلم أن الإنسان قد يره أمرا

ما ولن يون هو الخير له ، حيث فيه كثرة الثواب وتفير السيئات ومصالح أخرى قد لا يعلمها الإنسان ف حينها .

وصدق اله العظيم إذ يقول : (وعس انْ تَرهوا شَيئاً وهو خَير لَم وعس انْ تُحبوا شَيئاً وهو شَر لَم واله يعلَم وانْتُم لا

تَعلَمونَ) البقرة/216.

وف حديث ابن عباس المشهور، قال : " كنْت ردِيف رسولِ اله صلَّ اله علَيه وسلَّم، فَقَال: ( يا غُلام، او يا غُلَيِم، الا اعلّمكَ

رِفْكَ فعي ، خَاءالر ف هلَيا فركَ ، تَعامما تَجِدْه هال فَظفَظْكَ، اححي هال فَظاح " :فَقَال ، َلب :؟ ) فَقُلْتبِهِن هكَ النْفَعاتٍ يملك

الشّدَّة ، واذَا سالْت ، فَاسالِ اله ، واذَا استَعنْت ، فَاستَعن بِاله ، قَدْ جف الْقَلَم بِما هو كائن ، فَلَو انَّ الْخَلْق كلَّهم جميعا ارادوا

، هلَيوا عقْدِري كَ ، لَملَيع هال هتُبي لَم ءَوكَ بِشرضنْ يوا اادرنْ ااو ، هلَيوا عقْدِري كَ ، لَملَيع هال هتُبي لَم ءَوكَ بِشنْفَعنْ يا

واعلَم أنَّ ف الصبرِ علَ ما تَره خَيرا كثيرا، وانَّ النَّصر مع الصبرِ، وانَّ الْفَرج مع الْربِ، وانَّ مع الْعسرِ يسرا " . رواه أحمد

. (2803) وغيره ، وصححه الألبان

وأخيرا :

الدعاء سلاح المؤمن ، فأكثري من الدعاء بأن يهدي اله زوجك ويجمع بينما ف خير .

ونسأل اله تعال أن يوفقك لل خير وأن ييسر لك أمرك .

واله أعلم .


